

montado una parte de mi tropa para atacarlos, restando sobre él, abandonó sus posiciones; mas no teniendo ningún paso accesible por donde perseguirlos, fue ésteramente imposible poderlos ejercutar. En estas circunstancias ordené al teniente don Sofán Parra mantuviese esas posiciones con su mitad, mientras yo salí en persecución de la mayor parte de los caballos que dispararon tanto por mis fuegos como por los del enemigo, los cuales temí cayesen en manos de ellos.

Mientras yo me ocupaba en esta operación, llega en mi auxilio el teniente coronel comandante del 2º de líneas don Eleuterio Ramírez, quien dispersó su tropa en guerrilla. Una vez tomada mi caballada nos fuimos sobre el pueblo saltando fosos, tapias i cercas, i penetrando a él sin pérdida de tiempo.

Con sentimiento manifiesto a V. S. que por mi parte he experimentado en mi tropa las pérdidas siguientes: Muertos: cabo 1º Belisario Rivad neira, id. 2º José Ezequiel Sepúlveda; soldados José Onofre Quiroga, José de la Cruz Vargas, Carlos Fernández, Rafael Ramírez i Feliciano Martínez. Grave mente heridos, soldados Alejandro Herrera i José Vergara, i mal heridos José Bustamante i Eugenio Meyer. Total de muertos siete, heridos cuatro i contusos uno. José del Carmen Gaona.

Me es grato manifestar a V. S. que la conducta observada por los señores oficiales i tropa de mi mandó ha sido enteramente satisfactoria.

No eu apliada con mi deber si no hieldra una recomendación especial de los señores oficiales siguientes: teniente don Sofán Parra, quien sostuvo heroicamente el puesto que le confié, pues el enemigo, observando que salió en persecución de la caballada, volvió sobre sus posiciones haciendo un fuego terrible. Al teniente Parra lo acompañaba el alférez agregado a esta compañía don Carlos Souper, quien se batió heroicamente imitando el entusiasmo de sus compañeros.

Los alféreces don Belisario Amor i don Juan de Dios Quezada no han desmentido la confianza que en ellos habíamos depositado.

Al mismo tiempo recomiendo a V. S. con especialidad al sargento 1º Facundo Rojas, al id. 2º Ríos Hergrejá, José Vicente Cáris, i los soldados Juan Mesías i José del Carmen Gaona, que apesar de haber perdido su caballo siguió batiéndose a pie; i en general toda la tropa se batió con valor i entusiasmo.

Las pérdidas que al enemigo le hayamos causado no puedo expresarlas con exactitud por la premura de tiempo; pues ellos, como poseedores del terreno por la ventaja de sus posiciones, llenas de montañas, matorrales i zanjas, han tenido facilidad para ocultar sus bajas. Solo hemos encontrado seis cadáveres completamente carbonizados, por estar dentro de trincheras cuya naturaleza nos obligó a incendiar, pues estaban formadas de una malla de adobe, reforzada por otra de pasto seco, una pircia viva i una zanja.

Fueron tomados por la tropa de mi mandó veinte prisioneros, entre ellos un capitán, un teniente primero, un id. segundo, un subteniente i 17 individuos de tropa. Le tomamos igualmente veinte armas de fuego entre fusiles, rifles i revólveres i un buen número de municiones, los cuales he puesto a disposición del señor jefe de operaciones.

Dios guarde a V. S.—Rafael Vargas.
—Al señor jefe de operaciones en el norte.

El Estandarte Católico.

SANTIAGO, MIÉRCOLES 2 DE ABRIL DE 1879.

HAGAMOS PRÁCTICOS

NUESTROS DEBERES.

En uno de nuestros artículos precedentes indicábamos los deberes que a todos los chilenos cumple llenar en la dolorosa situación que ha llegado para la patria. Pero no basta conocer los propios deberes; es menester hacerlos prácticos para que sean eficaces.

Entre los deberes que el patriotismo impone a los ciudadanos hemos mencionado los gratos deberes de la caridad. Los que se hallan imposibilitados para ofrecer a la patria el sacrificio de su sangre, tócales ofrecer el contingente de subsidios de que cada cual dispone para asegurar el éxito de la campaña i los recursos conducentes a hacer más penosa la condición de los valientes que defienden a costa de su vida la honra nacional.

Pero acontece que por muy vivo que sea el anhelo de los ciudadanos por llenar cumplidamente las obligaciones del patriotismo, dejan de hacerlo por falta de ocasión o de medios prácticos. Sin ir más lejos i sin salir fuera de la capital hemos visto que ántes de que se nombraran comisiones especiales para recoger el óbolo del amor patrio, pocos eran los que se adelantaban a erogarlo sin que se lo pidieran. Tan pronto como comisiones de caballeros i señoras han recorrido nuestras calles i tocado a la puerta de los hogares, los subsidios se dan i ofrecen en abundancia i con la voluntad más decidida. Al presente, no hai una familia que no se ocupe en preparar recursos que pueden servir para satisfacer premiosas necesidades de nuestro ejército. I es tal el entusiasmo con que cada cual ofrece su cooperación que muchas personas llegan hasta a olvidar sus propias necesidades i a desentenderse de las frivolas exigencias de la vanidad. Estamos seguros de que el vecindario de Santiago dará con gusto cuanto se le pida. I si hasta hoy solo es ropa e hilas lo que principalmente prepara, es porque no se le ha pedido otra cosa.

Creemos que lo que acontece en la capital, sucedería en el mismo grado en el resto de la república, si en todas partes se organizaran comisiones especiales. No hai razón para creer que el entusiasmo patriótico solo se alberga en el pecho de los moradores de Santiago. Al contrario, nos consta de manera fechaciente que en las provincias el ardor patriótico es todavía más vivo, i acaso será más jeneroso, si cabe, que el del centro de la república. Para que ese entusiasmo se manifieste por obras, solo falta que las autoridades locales de todos los departamentos del sur i norte organicen comisiones para los fines indicados, como lo han hecho ya algunos celosos i activos mandatarios,

Todos son múltiples las necesidades a cuya satisfacción es preciso atender; las comisiones podrían subdividirse en sub-comisiones que atenderían separadamente a cada una de los órdenes de necesidades existentes. Así, i por vía de ejemplo, podrían organizarse tres distintas comisiones destinadas, la primera a procurar subsidios para el ejército; la segunda a colectar fondos para la construcción de ambulancias i hospitales de sangre, i la tercera para enganches.

La primera tendría por objeto adquirir de los particulares todo lo que pueda servir para el ejército, como ropa, hilas, vendajes, lana i artículos de alimentación.

En una campaña cuya duración no es dable calcular aún, todos esos elementos de primera necesidad serían de gran auxilio para hacer más penosa la condición de nuestros valientes soldados, de cuya pujanza i valentía depende, después de Dios, el éxito de nuestra causa. Sería verdaderamente doloroso el que, a has inclemencias del clima i las consiguientes penurias de la campaña, hubieran de añadirse las duras privaciones que ocasiona la falta de recursos i por la carencia de los artículos indispensables para vivir bien. No ya solamente los pobles estimulan del patriotismo, sino también los mismos santos de la caridad, nos obligan a ser generosos sin medida, con nuestros hermanos que todo lo soportan i todo lo arrisan por la honra de la patria, que es nuestra propia honra i nuestro timbre de chilenos.

Si no nos es dado compartir con ellos los peligros i la gloria de los combates, i si no podemos depender ante el altar de la patria el homenaje de nuestra sangre, a lo menos cumplen rodar de cuidados atenciones a los valientes i proveer con larguez a sus necesidades.

La segunda sub-comisión tendría por objeto auxiliar al planteamiento de ambulancias i hospitales de sangre, los cuales, si han de ser como conviene, importarán no despreciable suma de dinero. Nadie ha que desconozca la importancia i la necesidad de estas obras. Ellas están destinadas a proporcionar los medios de arrebatar de la muerte las preciosas vidas de los guerreros que escapan de las balas enemigas. En una campaña como la que hemos emprendido han de haber necesariamente gran número de heridos i enfermos a quienes es preciso atender con solicitud i cariño; esmero. Nuestros soldados están expuestos a sufrir las consecuencias que traen para la salud los clímax insalubres de rejones a que no están acostumbrados, i es consiguiente que las enfermedades no curadas a tiempo, produzcan bajas considerables.

De los heridos en los combates han muerto que pueden escapar la vida, si se les prestan oportunos i inteligentes cuidados. Tal es el objeto de las ambulancias: prestar a los unos i a los otros los recursos de la ciencia i las atenciones necesarias para salvarlos de la muerte. I si la caridad pública i privada ha levantado en nuestras ciudades hospitales para curar a los pobres que tocan a sus pueras con cuánta mayor diligencia deben construirse. Haciéndoles de sanidad para curar a los intrépidos soldados que caen en las batallas combatiendo por la patria i a los que, por abandonar sus hogares, contraen dolencias i enfermedades en medio de climas insalubres?

No necesitamos encarecer la necesidad de engrasar con generosos voluntarios las filas de nuestro ejército. Si hemos de estar solos, cuando dos naciones se proponen hostilizarnos, i cuando esos enemigos mancomunados juran exterminarnos, no hemos de confiar la defensa de la patria a un puñado de valientes, que por grande que sea su heroísmo, pueden ser aplastados por número mayor. Pero, como quiera que la necesidad de aumentar nuestras fuerzas es obra que debe promover nuestro Gobierno, quien está en situación de calcular con mas acierto el número de soldados de que habrá menester para resistir al empuje de los enemigos aliados, no tenemos para qué insistir en este punto.

Separados, pues, cumplir con nuestros patrióticos deberes a la medida de nuestras fuerzas i demostrar a la América que nos observa el espectáculo de una nación que sabe sacrificar por la gloria i la hora de su patria. Al reves de nuestros adversarios, que llenan el aire con el eco de sus ridículas amenazas i sus juramentos de exterminio, trabajemos en silencio, pero con constancia i decisión incontrastables. Seamos jenerosos con nuestra patria, i probemos a nuestros enemigos que Chile no malgasta el tiempo en preferir amenazas i en lanzar improperios indignos de jente culta, sino que gusta de hablar con sus obras i de responder a sus enemigos, no con estériles vociferaciones, sino con actos positivos i hechos gloriosos.

RODOLFO VERCARA.

Ección Religiosa.

INTENCIÓN

DEL APÓSTOLADO DE LA ORACIÓN EN CHILE,

PARA EL MES DE ABRIL DE 1879.

INTENCIÓN PARTICULAR.

J. 3. S. Pedro Claver, c.—Las misiones del campo.—Cumplimiento del precepto de la confesión i comunión anual.

V. 4. Los Dolores de Nuestra Señora.—Filial simpatía por ellos para todos sus devotos.—Resignación en los sufrimientos.

FUNCIONES RELIGIOSAS.

JUBILEO CIRCULANTE.—Capuchinas.

EJERCICIOS ESPIRITUALES

EN LA CASA DE SAN JUAN BAUTISTA.

El Viernes 4 de Abril dará principio en esta casa una corrida de ejercicios para caballeros que terminará el Domingo Pascua de Resurrección.

El director sera
Hilario Fernández
Los boletos se
casa de ejercicios

CASA DE

ESTA ALBORA A LA
PROVIDENCIA
SEGUN LOS RECA
LAS PERSONAS CARÍT
DURANTE EL AÑO DE
DE UNO I OTRO SEXO

EL DÍA DE SAN
JOVANNI CON UN
REJIMIENTO CON
DE MUJERES POBRES

DE CUANDO EN
EJERCICIOS PAGADOS

DE ESTA CLASE
BREVES QUE EMPEZAN
LOS BOLETOS IMP
EXPEDIDOS EN LA

SA. PREVIENE Q
APENAS BASTA PAR
PENSABLES, NO PU
SAN JOSÉ LOS ALI
QUE SE ENCONTRAN
DE SAN JUAN BA

EL DIRECTOR DE
PREBISTERO DON J

SOCIEDAD DE LA
QUE COLECTA FONDOS

MARZO. JUVENTUD
TENDRÁ LUGAR EN
DISTRIBUCIÓN PLATEADA

HABRÁ PLATÍCAS
DON HILARIO FERNÁ
DICIÓN CON EL SANTO

DESPUÉS DE LA
CAPILLA.

SE RECOMIENDA
CRECERIA.

ROZAS.—NOV
RES. A LAS 7 MÍN
MARZO.

CÓMIDA DE SA
DÍAS A LAS 8 DE LA
CENA MEDIANTE LA
SE EL DEVOCIONAL

EL 4 DEL PRÓX
SOLEMNE EN ISLA
RA DE DOLORES. EL
SEÑOR PRESBITERO

Noticias

► CARTAS

CUARTA

ANTOFAGASTA

ESTA TARDE SE
CALAMA; SON VE
DIEZ JEFES, DE SU
TIPO; ENTRE ELLOS
CANSCO QUE FU
DIACIONES DE CHI
NA PARA EL SANTO

ANOCHÉ HEM
MENSA. COMO A
NOS TIROS, CARRE
DESPUÉS, RESON
CAÑONÉS I UN FU
LOS HERMANOS!

ÚNICAS EXCLAM
TES SE OIAN. PI
MAS QUE DIFÍCIL
MAS SE LANZÓ AR
MAS, EN TANTITUD
DESATRACAS PARA
PARA IR ATACAR
TODOS CREYAN I
ATAQUADA POR EL

ENTRETIENDO,
NUBA, LAS CA
I EL CAÑON HACI
EN MÉJICO TIEN
REDUCTOR ESTA SI
ENIERA SE HIZ
SON DE COMBATE
BIEN PRECIPITAD
RILES I DICENDE
DESCARGAR.

AL AMIGO, LI
LIDAD DE VERDAD
RECLUTA NÚMERO
CONTRARIARSE CON
DE NO TE MUEVE
QUE PARECE NOS
METRILLAS I BON
BARDEAN LA CINTA
FALTARON PIERNAS

MAS, ZASHERAS,
TAS, SIGNIFICABA
NO ES NADA LO
UNA SIMPLE LU
LA O'HIGGINS QU
A MEDIA NOCHE,
CHO.

PUES, SEÑOR,
SE HA PORTADO I
MERO CINCO: NO
LO ÚNICO QUE SA
QUE SE HIZO EN
QUINA. HASTA
SENDOS PAÑOS E
QUE NAI LO HA
GURO QUE ELLA
PREGUNTÓ: ¿PARA
PONER ESA MAL
GRÁ? ¡NO DIRÍA
QUE UNO SE FU
QUE.

EL VAPOR EI
GUSTO; ESTO ME
RA, POR AHORA,
FINAL.

HASTA LUEGO.

VALPARAISO

—DON FRANCIS
UN HORRIBLE DE
SU HIJO ARTURO

AYER EN LA
LICEO TENIAN ART
A LAS ZORRAS, AL
DE LOS HIJOS D
ALUMNO DE ESTE
DOCE AÑOS, SE
SOLICITÓ PERMIS
FUÉ NEGADO; M
GRIMAS EN LOS C
PORNORNIA CAB

EL NIÑO NO
FALTÓ QUIEN LE
CASI, LO QUE POR

EL VIAJE HAS
NOVEDAD, I DES
RON REGRESAR
COSTE.

A ESA HORA
ARTURO CONSIG
SILLA LLEVANDO E
QUE ALEGREMEN
MINO.

CUANDO YA
DEL TRAYECTO, EL
POR EL PESO DE
DO POR ELLOS; SE
A CORRER A ESCAP
TES. A LOS POCOS
DE MAS ATRAS, CI
PLÍ I SIN HACERSE

EN CASA, SIN SUFRI
NO SUCEDIÓ LO
TURBO, A QUIEN EL

PERDIDA.

NO SUCEDIÓ LO
TURBO, A QUIEN EL